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天更蓝 地更绿 水更清
如何优化生态环境，代表委员建言献策

■记者 严小章 欧苗苗/文 孙凛/图

瑞安，我们共同的家园，瑞安人从小仰望这片天空、脚踩这片大地、饮用这方山水而长大。市长李无文在政府工作报告提出，今年，我市将加快绿色发展，
着力优化生态环境。对此，市人大代表、政协委员纷纷从环境整治、生态创建、污水处理等方面，为我市努力建设天蓝、地绿、水净的生态环境建言献策。

环境整治 让天空更蓝 污水处理
让河流更清

【现状分析】
去年，全年有关污水处理的工程共有 16

个，其中前期工作5个项目，续建工程4个，新

建工程 7 个，共涉及江南片二镇三个街道和

江北片一镇七个街道的 7 个污水处理厂建设

和 12 个泵站建设，目前各项工作总体上进展

顺利，现正按年度计划有序推进。

【报告亮点】
今年，我市将深入实施“811”生态文明

建设推进行动，按照污水集中处理率、垃圾收

集率和无害化处理率三个“100%”的要求，加

快建设江北污水处理厂二期，开工建设陶山、

湖岭、高楼污水处理厂，建成江南污水处理厂

一期主体工程，新建污水收集管网 16 公里。

加大温瑞塘河、瑞平塘河综合整治力度，完成

主塘河三期清淤疏浚工程。

【代表委员声音】
丁良才（人大列席人员）：政府工作报告

中提出，2013年要按照三个100%的要求，推

进我市污水收集和处理工程建设。建议市政

府要加大我市污水收集工作力度，利用两年的

时间打一场污水收集处理工程建设的大会战；

要增加政府资金的投入，倒排时间表，扎实推

进污水处理厂、污水泵站、污水收集干管工程

和片区截污纳管工程的建设。此外，建议市政

府，做好温瑞塘河、瑞平塘河的治理工作，进一

步加大莘塘片的截污纳管工程建设速度和力

度，早日恢复母亲河的自然生态面貌。

李东祥委员: 建议理顺建设管理体制，

整合现有指挥部的力量，抓紧完成给排水工

程建设管理办公室、排水公司两个单位的组

建工作。明确新组建部门职能和任务，落实

人员和经费，尽快承担起全市污水管网系统

工程建设、运行管理任务，真正形成建管一体

化，并明确部门、镇（街）相关工作职能，加强

部门之间、部门与镇（街）之间的协调配合；尽

快编制实施方案，出台《瑞安市城镇污水收集

处理工程大会战实施方案》，明确目标任务，

制定详细的实施计划，将建设任务进行网格

化分工，做到无缝对接。此外，还要完善健全

工作机制和强化政策保障。

【现状分析】
去年，我市开展破难攻坚大行动，狠抓城

乡环境整治，拆除违法建筑 337 万平方米、户

外广告 5.1 万平方米。化学需氧量、二氧化硫

和氨氮排放量均削减 2%，氮氧化物排放量削

减1%。

【报告亮点】
今年，我市将深化城乡环境综合整治。

推进“五创一建”活动，开展“四边三化”行动，

狠抓清脏、治乱、拆违，全年拆违 200 万平方

米以上，新增垃圾中转站 7 座，3 月份垃圾焚

烧发电厂建成投入使用。实施清洁空气、安

静城市行动，健全城建综合执法机制，深化户

外广告、占道经营等专项整治，推进城市精细

化管理。

【代表委员声音】
卢章霞代表：空气的质量，与每个人的身体

密切相关。近年来我市呼吸道疾病的发病率比往

年有所上升，从这个角度讲，空气质量正在下

降。建议加强对工业废气污染的管理，加强对河

道清污清淤；加强培养下一代的环境保护意识，

可以在全市范围或某个特定学区范围内，组织开

展有关环境保护的大型活动，主要对象为幼儿及

小学生。因为在培养少儿环保意识时，还将潜移

默化影响到家长的行为。此外，一些大大小小的

户外广告牌，犹如天空中的牛皮癣，影响了城市

整体美观，建议加强对户外广告统一规划，对广

告牌大小、特定区域的广告内容等实行统一标准。

章国忠委员：我市目前面临垃圾快速增

加、土地资源紧缺、垃圾填埋环境恶劣等问

题，但对一些可被转化利用的城市生活垃

圾，应推行垃圾分类处理。建议制定垃圾分

类规划目标，建立垃圾分类处理机制，并逐

步推行垃圾分类工作。其中，在垃圾分类处

理方面，可以建立垃圾分拣中心和资源化利

用等硬件设施；在资金、税收、市场和技术

服务等方面，出台优惠政策，引导和鼓励民

营机构和个人兴办垃圾分类收集、运输、处

理的专业化公司，把垃圾的收集、分类、运

输和处理环节有机地连接起来，建设垃圾处

理“一条龙”的“产业链”，推进垃圾资源产

业化发展。

胡利盛委员：空气质量与每个人息息相

关，建议政府对不符合尾气排放标准的公交

车实行淘汰、更新；规范车辆年检工作，严

格管控排放超标的汽车；加强对于工业废气

排放的检查，对排放超标、污染严重的企业

要限期整改，无法整改的应该坚决依法予以

关停整顿；推广普及绿化工程，让城市充满

绿色，使空气更加清新；要加强道路非机动

车道及人行道的规划建设，为老百姓绿色出

行创造更好的条件。对于普通百姓来说，要

提倡绿色出行，尽量少开车，尽量购买低排

量、新能源汽车。此外，我市应在条件成熟

时，推出空气质量监测报告制度，让市民时

刻了解自己生存环境的空气质量，以提升市

民的幸福指数。

生态创建 让大地更绿
【现状分析】
去年，我市绿化造林 3.5 万亩，新增城市

人均公园绿地面积 1.5 平方米，新增温州市级

生态村71个。

【报告亮点】
今年，我市将加大生态创建力度。保护

青山绿水，着力建设飞云江高楼段绿道、中塘

河绿道等“十大绿道”，规划建设林垟湿地公

园等“十大公园”，创建温州市级生态镇街 5

个，绿化造林 2.3 万亩，城市人均公园绿地面

积增加到10平方米，创成省级森林城市、园林

城市、环保模范城市和生态市。

【代表委员声音】
姜宗羽代表：加强生态城市创建，首先要

树立科学的生态理念，建议政府科学规划，特

别是推进生态经济、循环经济的绿色发展，不

仅让老百姓在生态创建中享受到实惠，还要力

促产业转型升级；加大投入，尤其是对污水处

理厂、垃圾处理厂等重点基础设施要加大建设

力度；财政资金要加强保障，特别是镇（街）的

环卫所、村保洁员的工资要列入财政预算体

制；加强宣传，在全社会倡导低碳、绿色、循环

的生活方式，降低碳的排放，营造生态文化氛

围。

王学满代表：飞云江高楼段绿道去年2月

16 日开工，现在塔石至小净水试验段自行车

道即将完成道路建设，京屿公路自驾车道，凤

翔、高楼、湖石段防洪堤已完成招投标工作，

而凤翔、高楼段防洪堤将进入政策处理、土地

征用阶段。建议加快工程建设，争取工程项

目资金早日到位，力争在规定期限内完成标

段任务；及早启动凤翔、高楼段防洪堤政策处

理、土地征用工作，促使凤翔、高楼段防洪堤

建设尽快进场施工；把绿道工程与旅游业结

合起来，打造旅游综合体，使绿道工程发挥经

济效益和社会效益；尽早做好绿道沿线旅游

综合体规划，可更改土地功能，如凤翔至高楼

有 1000 多亩土地，适宜旅游地产、养老休闲

项目开发。

蒋少华委员：俗话说“三分种、七分养”，

建立健全绿化管护长效机制，后期养护管理

是关键。建议严格验收程序，严格落实已制

定的制度，特别是对于第二次、第三次验收，

应该严格执行相关验收程序；根据绿化施工

合同关于“当年成活率 98%以上，三年后保

活率 95%以上”的标准规定执行，确保绿化

工作卓有成效。建立长效机制，提前制定完

善的绿化管护制度（办法），落实绿化管护主

体责任、管护要求和相应的奖惩措施，特别

是防止人为破坏、非法占有已绿化或规划中

绿化的土地。在合理的财政管护资金安排

下，应该通过公共资源交易中心的平台，依

法通过招投标方式，选择优秀的专业绿化管

护团队（公司）进行后续管护工作。


